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Пятилетка
творчества
СОВЕТСКАЯ моло

дежь с огромным вни
манием следит за рабо
той XXVI съезда КПСС. 
Все мы с большим вол
нением познакомились с 
Отчетным докладом ЦК 
КПСС, сделанным Гене
ральным секретарем пар
тии Л. И. Брежневым. В 
докладе большое место 
уделяется дальнейшему 
"чзвитию высшей школы, 

ейно-нравс т а е н н о м у  
воспитанию молодого по
коления. Партия всегда 
заботилась о будущей 
смене. Государство берет 
на себя расходы по обра
зованию молодых граж
дан, оказывает им мате
риальную помощь, выпла
чивая стипендию, предо
ставляя общежития, по

могая в организации от
дыха, оберегая здоровье.

В будущем году я, как 
и многие студенты пятого 
курса заочного обучения, 
кончаю политехнический 
институт, машинострои
тельный факультет. Пе
ред нами стоит задача 
внедрять то новое, пере
довое, что рождает науч
ная инженерная мысль. 
Развитию машинострое
ния наша партия уделяет 
особое внимание. И, стоя 
на пороге новой творче
ской пятилетки, мы, сту
денты, понимаем, что от 
нас требуются крепкие 
знания, умение выпол
нять намеченные задачи. 
Все, чему научил нас 
институт, мы будем прет-' 
ворять на производстве, в 
выполнении планов новой 
пятилетки.

А. ШЛЕХТ, 
секретарь комитета

ВЛКСМ факультета, 
кандидат в члены КПСС.

Ответим делом
ТРУДНО переоценить 

историческое значение 
XXVI съезда Коммуни
стической партии Совет
ского Союза, еще труднее 
выразить чувства и мыс
ли, которые вызвал у 
миллионов людей Отчет
ный доклад ЦК КПСС, с 

|  юрым выступил тов. 
... И. Брежнев.

Особенно большое вни
мание уделяется в докла
де развитию Сибири, вос
точных районов страны. 
В числе важнейших ново
строек пятилетки назван 
Томский нефтехимический 
завод, для которого и 
наш факультет подготовил 
немало инженеров-элект- 
риков.

Перед работниками ву
зов стоит ответственная 
задача повышения каче
ства подготовки специали
стов, укрепления связи с 
производством, научных 
исследований — с учеб
ным процессом.

Думаю, что каждый из 
нас наметит для себя но
вые рубежи. И каждый 
студент наедине со своим 
долгом и совестью дол
жен пересмотреть соответ
ствие уровня своих зна
ний с современным техни
ческим прогрессом.

Б. ГАНДЫБИН, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ 
молодых научных 

сотрудников ЭЭФ.

Студенты, упорно овладевайте профессией, 

добивайтесь новых успехов в учебе, 

как призывает XXVI съезд КПСС!

В ЛАДИМИР Нико
лаевич Щербаков 
еще молод, и 

жизнь его складывается 
типично для многих моло
дых ученых: успешно
окончил ТПИ, поступил в 
аспирантуру, защитил 
диссертацию. Ныне — 
заместитель декана
УОПФ на общественных 

, началах.
Владимир Щербаков не 

привык работать впол
силы. Максимальная от
дача во всем: на стар
ших курсах институ
та был Ленинским сти
пендиатом, постоянно вы
полнял общественные по
ручения, был членом ком
сомольского бюро, отве
чал за научно-исследова
тельскую работу студен
тов. В аспирантуре воз
главлял совет молодых 
ученых учебно-научно
производственного ком
плекса «Кибернетика».

Кандидатскую диссер
тацию Щербаков защи
тил по теме, связанной с 
системой водоснабжения 
города. Результаты его 
работы вошли в состав 
первой очереди АСУ го
родским хозяйством Том
ска, которая была сдана 
в опытную эксплуатацию 
в конце 10-й пятилетки. 
О своей работе замдекана 
Владимир Николаевич 
рассказывает:

— Работаю со старше
курсниками. Во время ас

пирантуры я был курато
ром, но тогда еще не 
представлял себе всей 
сложности работы в дека
нате. Теперь чувствую, 
как это нелегко. Старше
курсники — народ бы
валый, во многом уже 
сложившийся. Порой при-

стов, о том, что здесь 
есть резервы —и в  воспи
тательном, и в научном 
плане, что необходимо бо
лее эффективно использо
вать научный потенциал 
вузов. И нам есть над 
чем поработать.

Говоря об этом, Влади-

В дни съезда Влади
мира Николаевича приня
ли в ряды КПСС.

— Это удивительное 
чувство— сопричастность 
ко всему, что делается в 
мире, в стране, — гово
рит он, — стало сейчас 
острее, сильнее.

Высокое
звание

коммуниста
ходится с ними спорить, 
в чем-то переубеждать. 
Как правило, мы находим 
общий язык.

XXVI съезд КПСС. 
Это событие, которого 
мы все ждали, к которо
му готовились. В Отчет
ном.докладе тов. Л. И. 
Брежнев сказал о необхо
димости повышать качест
во подготовки специали

мир Николаевич понимал, 
что факультет, регулярно 
занимающий первые мес
та по абсолютной успевае
мости, не должен на этом 
успокаиваться. Надо об
ратить внимание на каче
ство учебы, на снижение 
отсева студентов, на то, 
чтобы все выпускники 
прибывали на место рас
пределения.

• Я горд и счастлив, что 
принят в ряды партии, и 
сделаю все, чтобы оправ
дать доверие моих това
рищей.

И чувствуется, что эти 
сйова идут от самого 
сердца и за ними—пони
мание высокой партийной 
ответственности.

А. КУЗНЕЦОВА.

ЭХО  С О Б Ы Т И И !
Лидеры

соревнования
Комсомольская орга

низация молодых сот
рудников нашего ин
ститута с честью вы
полнила повышенные 
обязательства в честь 
XXVI съезда КПСС.

Лидировал в сорев
новании коллектив мо
лодежи научно-техни
ческой библиотеки. 
Второе место заняли 
электроэнергетики, тре
тье —электромеханики.

Хорошо проявили 
себя в научной и об
щественной работе

комсомольцы НЦИ 
ядерной физики, геоло
ги, молодежь УНПК 
«Кибернетика».

Плодотворными бы
ли научные исследова
ния молодых ученых. 
Многие работы пред
ставлены на конкурс 
имени ученых-политех- 
ников и конкурс, про
водимый ЦК ВЛКСМ и 
обкомом комсомола. В 
числе авторов Ю. Зре
лое, В. Сигаев из НИИ 
ЭИ, А. Чучалин, 
А. Лукутин с АЭМФ, 
А. Арбузов, В. Подка
тов из НИИ ЯФ и дру-. 
гие. По итогам соцсо
ревнования победители 
будут награждены по

четными грамотами. А 
коллективу НТВ ре
шено присвоить звание 
«Лучшая комсомоль
ская организация мо
лодых научных сотру
дников ТПИ».

Комсомольцы нашей 
организации активно 
участвовали в коммуни
стических субботниках, 
спортивных мероприя
тиях, словом, жили од
ними интересами со 
всем коллективом ин
ститута.

О. САПРУНОВ, 
отв. за соцсоревнова

ние бюро ВЛКСМ 
м. н. с.

По проблемам 
воспитания
18 февраля состоя

лась теоретическая 
конференция слушате

лей методологических 
семинаров на тему: 
«Проблемы взаимосвя
зи философских и есте
ственно-научных зна
ний».

Целью этой конфе
ренции было привлече
ние внимания слушате
лей к общефилософ
ским, методологиче
ским проблемам, ана
лиз уровня и роли 

' этих семинаров в учеб
ном процессе,

А на другой день 
после конференции за
ведующий кафедрой 
философии В. А. Дмит
риенко прочитал лек
цию перед руководите
лями общетеоретиче
ских и общеинженер
ных кафедр о мировоз
зренческой подготовке 
студентов через учеб
ный процесс.

С. ЕМЕЛЬЯНОВА.

Обязательства
выполнены
В СЕНТЯБРЕ прош

лого года на профсо
юзном собрании кафед
ры коллектив принял 
повышенные обязатель
ства к XXVI съезду 
КПСС. За неделю до 
съезда мы уже могли 
рапортовать о том, что 
взятые обязательства с 
честью выполнены. На 
кафедре защищена 
кандидатская диссерта
ция ассистентом А. Н. 
Гармаковым, получено 
авторское свидетельст
во на изобретение, под
готовлено четыре экс
поната на выставку на

учно-технических ра
бот института, посвя
щенную форуму ком
мунистов. В создании 
приборов и стендов 
кроме преподавателей 
и научных сотрудни
ков принимали уча
стие студенты В. Шу
бин, А. Семешов, А. 
Квасов, Г. Зуев, С. 
Истрахов и другие.

Все мы полны 
стремления работать 
с утроенной энергией 
и сделать все для вы
полнения задач, кото
рые будут поставлены 
партией перед совет
ским народом.

Ю. КАМАШЕВ, 
доцент, профорг 

кафедры гироскопиче
ских приборов и уст

ройств.

м н я
г



межфакультетская
В ЛАБОРАТОРИИ ра

диационной спектроско
пии давно нуждались 
электрофизики, химики, 
геологи, физико-техники 
и научные сотрудники 
НИИ ядерной физики и 
высоких напряжений —■ 
словом, все, кто связан с 
экспериментами в раз
личных областях физики 
твердого тела, радиацион
ной химии, фотохимии, 
химии твердого тела, хи
мического синтеза. До 
создания лаборатории 
проводить такие экспери
менты было сложно, по
тому что для этого прихо
дилось искать нужное 
оборудование, площади, 
а также специалистов. Те
перь проблема решена.

— Цель нашей лабора
тории, -+• рассказывает 
ее заведующий В. М. 
Кицкало, — оказывать 
квалифицированную по
мощь факультетам и 
НИИ при использовании 
метода электронного па
рамагнитного резонанса, 
который позволяет изу
чать тонкие детали раз
личного рода взаимодей
ствий во всех агрегатных 
состояниях парамагнит
ных веществ. Лаборато
рия оснащена приборами, 
отвечающими современ
ным требованиям.

Сотрудники лаборато
рии — квалифицирован
ные в своей области спе
циалисты: младший науч
ный сотрудник И. И. Сер- 
гейчук, старший инженер 
Т. А. Юрмазова, инженер 
Н. В. Прищепа, техники 
А. Ф. Костюк и Г. Б. 
Крылов. Научный руково

дитель лаборатории — 
доцент кафедры свето
техники и источников све
та, кандидат химических 
наук Л. В. Сериков.

Такая лаборатория — 
единственная в городе, 
поэтому понятен интерес 
к ней и работников дру
гих вузов. У нас уже 
есть договор о сотрудни
честве с коллективами 
университета, медицинско
го и инженерно-строитель
ного институтов. На ба
зе лаборатории будет по
ставлен практикум для 
студентов по методу 
электронного парамагнит
ного резонанса.

Как создавалась наша 
лаборатория? Исследова
ниями в области элек
тронного парамагнитного 
резонанса вначале зани
малась небольшая груп
па сотрудников при ка
федре радиационной хи
мии ХТФ, затем при ка
федре светотехники и 
источников света ЭФФ. 
Материальная база лабо
ратории возрастала, уве
личивалась потребность в 
ней у специалистов дру
гих областей науки. По
этому она была реоргани
зована в самостоятельное 
подразделение при НИЧ 
ТПИ.

Организация лаборато
рии окажет существенную 
помощь и в решении ис
следовательских задач, и 
в постановке учебного 
процесса.

А. КУЗНЕЦОВА.
НА СНИМКЕ: сотруд

ники Г. Б. Крылов и 
И. И. Сергейчик в новой 
лаборатории.

Фото И. Вотчала.

ГЛАВНАЯ
НА ЭЛЕКТРОЭНЕР

ГЕТИЧЕСКОМ факульте
те прошло открытое пар
тийное собрание, посвя
щенное итогам зимней 
экзаменационной сессии и 
задачам на весенний се
местр.

В прениях по докладу

ЗАДАЧА
с изложением резервов 
повышения абсолютной и 
качественной успеваемо
сти ’ н конкретными пред
ложениями выступили: 
профессор И. Д. Ку- 
тявии, доценты, Н. В. Ли- 
сецкий, Т. Ю. Могилев
ская, декан факультета

доцент Н. II. Волков и
другие.

Принято развернутое 
постановление партийного 
собрания, в котором вы
делена главная задача 
электрээнергетиков — по
вышение качества обуче
ния, укрепление трудовой 
дисциплинь! студентов и 
сотрудников факультета.

Ю. АЛЕКСЕЕВ, 
зам. декана ЭЭФ.

ЗАВЕРШИЛАСЬ зим
няя сессия у студентов- 
заочников. Прошли экза
мены по научному ком
мунизму. Как известно, 
теория научного комму
низма тесно связана с 
философией и политиче
ской экономией, она опи-

СПЕЦИАЛИСТАМ 
ПРОИЗВОДСТВА -

рается на эти дисципли
ны и в то же время яв
ляется завершающим эта
пом в познании марксиз
ма-ленинизма. Государ
ственный экзамен .по на
учному коммунизму — 
это серьезная проверка 
политической зрелости 
студентов.

В нынешнюю сессию 
по всем трем факульте
там заочного отделения 
сДали экзамен 346 чело
век, в том числе на «от
лично» —- 43 студента, на 
«хорошо» —149, неудов
летворительную оценку 
получили 2 студента. Аб
солютная и качественная 
успеваемость повысилась. 
Первая составляет 99,42 
процента, вторая — 55,2, 
средний балл — 3,67. 
Для сравнения приведем 
данные за сессию 1978 
года. В то время сдавали 
экзамен 382 человека, и 
результаты были следую
щие: абсолютная успевае
мость — 93,8 процента, 
качественная — 36,9
процента, средний балл— 
3,36. Если сравнить ус
певаемость за последние 
4 года, то по всем пока
зателям она значительно 
выше.

Отрадно, что большая 
часть студентов-заоч- 
ников покасала прочные 
знания предмета и свою 
политическую зрелость. 
Студенты разбираются в 
сущности мирового рево
люционного процесса, в 
закономерностях социали
стической революции и 
построения социализма и 
коммунизма, правильно 
понимают роль мировой 
системы социализма и 
мирового коммунистиче
ского движения, всех ре-

ИДЕЙНУЮ
волюционных сил; умеютц 
связывать теоретический! 
материал с жизнью, прак-| 
тикой революционной 
борьбы и коммунистиче
ского строительства. Сту
денты хорошо’ знают ре
шения XXV съезда 
КПСС, Конституцию
СССР и важнейшие по
становления ЦК КПСС.

Особо хочется выде
лить студентку ЗЭМФ—• 
машиниста компрессорной 
станции Канского ремонт
ного завода В. П. Молча
нову. Ее ответ на вопро
сы билета показал от
личное знание научного 
коммунизма. Каждое тео
ретическое положение 
она обосновывала примера
ми из жизни, практики: 
чувствовалось, что науч
ный коммунизм не прос
то выучен как теория, а 
прочувствован, выношен 
в душе этого человека. 
Верится, что, окончив 
вуз, она будет не только 
хорошим специалистом, 
но и убежденным пропа
гандистом политической 
линии КПСС, идей науч
ного коммунизма:

К сожалению, часть за
очников обнаружила сла
бые знания в вопросах 
ленинской теории социа
листической революции, 
критики буржуазных кон
цепций по характеру эпо
хи. Некоторые студенты 
слишком поверхностно 
познакомились с работа
ми классиков марк
сизма-ленинизма. Они 
лишь наспех про
смотрели эти труды во

ЗАКАЛКУ
«время сессии, хотя долж
н ы  были кропотливо изу
чать  их на протяжении 
всего семестра. В конт
рольных работах не ис
пользуются новые важ
нейшие источники. Так, 
по теме «Политическая 
система» в контрольных 
работах не приводится 
материал новой Консти
туции СССР. Это проис
ходит потому, что студен
ты пользуются инструк
тивным методическим 
Письмом 1974 года, где, 
естественно, не говорится 
о последних важных до
кументах. Деканатам, ка
федре научного комму
низма, а также самим 
студентам-заочникам сле
дует наладить более тес
ные контакты между со
бой. Это улучшит методи
ческую информирован
ность.

Студентам заочного от
деления нелегко: они ра
ботают, воспитывают де
тей, а потому нуждаются 
в более чутком отноше
нии к ним и в большей 
помощи со стороны пре
подавателей.

Устранение недостат
ков в работе со студента
ми заочного отделения по 
научному коммунизму по
высит качество обучения. 
К этому призывает нас 
партия в документах съез
да, в постановлении о 
дальнейшем развитии 
высшей школы.

Л. КОПЫСОВ, 
доцент кафедры научного 

коммунизма.

Первые
защиты

24 февраля состоя
лась защита диплом
ных проектов на ка
федре ФТФ, которой 
руководит доцент В. И. 
Карначук. Защитили 
14 человек, из них 7 
— на «отлично», 5 — 
ш «хорошо».

Два студента полу- 
шют дипломы с отли
тием. Это В. Изварин 
л С. Фроликов. Уни
версальный мульти
плексор для автомати
зации научных иссле
дований разработал 
В. Изварин. Пять че
ловек проводили рабо
ты по тематике научно- 
исследовательских ин
ститутов—электронной 
интроскопии, Объеди
ненного института 
ядерных исследований 
(г. Дубна), Института 
оптики атмосферы СО 
АН СССР. Студенты 
участвовали в выполне
нии комплексной про
граммы автоматизиро
ванной системы науч
ных исследований.

И. ТУШИН, 
декан ФТФ.

КОМСОМОЛЬСКИЕ
СУББОТНИКИ

В ОБЩЕЖИТИЯХ 
и учебных корпусах 
прошли субботники, в 
которых приняло уча
стие около 2 тысяч по
литехников.

Около корпусов и 
общежитий юноши и 
девушки убирали снег, 
счищали наледь. Суб
ботники проходили под 
торжественные звуки 
комсомольских песен.

С сегодняшнего дня 
начинаются коллектив
ные выходы наших 
студентов на объект 
городского сбботника— 
ударное строительство 
завода крупнопанель
ного домостроения. В 
субботнике примут 
участие 600 политех
ников, которые внесут 
достойный вклад в 
общее дело.

А. ЛУКУТИН, 
заместитель секретаря 

комитета ВЛКСМ.

.................................................... ..
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И ПОСЛЕ НЕЕ' Были выявлены фак-

В НАШЕМ институ- ' ты значительного несоот- 
те развитию навы- ветствия между - плани- 
ков самостоятель- РУемыми и фактическими 

ной деятельности студен- затратами времени, что 
тов уделяется достаточно послужило поводом к со- 
серьезное внимание. Сви- вершенствованию струк- 
детельством тому являет- ТУРЫ курсовых проектов 
ся организация в 1965 и домашних заданий, ор- 
году специальной комис- ганизации специально 
сии методического совета оборудованных аудито- 
по самостоятельной рабо- Р1™ на кафедрах, разра- 
те. Основные усилия эта ботке целевых методиче- 
комиссия направила на ских пособий, проведе- 
упорядочение и совершен- иию внеаудиторных заня- 
ствование организации т™ под руководством 
внеаудиторных занятий преподавателя и т. д. 
студентов. Были опреде- Несомненно, ноложи- 
лены обоснованные нор- тельное влияние на каче- 
мы времени на все виды ство учебного процесса 
внеаудиторных занятий и оказало введение в прак- 
в первую очередь на кур- тику работы нашего^ ин- 
совое проектирование и ститута ежемесячной ат- 
объемные домашние зада- тестации студентов, по- 
ния. Разработана методи- зволяющей объективно 
ка распределения установ- контролировать текущую 
ленного лимита времени успеваемость, включая и 
на внеаудиторные занятия результаты внеаудитор

ной работы.
Однако, отмечая не

своевременность, объем
ность и важность проде
ланной работы по повы
шению эффективности 
внба’удиторных занятий, 
надо назвать и суще
ственные недостатки в 
организации и контроле 
этой работы.

До сих пор нормы вре
мени на выполнение до
машних заданий опреде
ляются в большинстве 
случаев «на глазок». Мно
гие кафедры при плани
ровании используют дан
ные о затратах времени 
5, а то и 10-летней 
давности, хотя за это вре
мя существенно измени
лись структуры и объемы 
многих видов заданий, 
увеличилось число мето
дических пособий, боль
шую экономию времени 
дает применение порта
тивных вычислительных 
средств.

Допускаются еще слу
чаи формального отно-
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С первых шагов
шения к ежемесячной ат
тестации, когда из-за от
сутствия объективных дан
ных выставляются оценки 
по посещаемости и тому 
подобное. Часто отсутству
ет корреляция между ито
гами ежемесячной аттес
тации и результатами эк
заменационной сессии. 
Итоги аттестации еще не 
на всех факультетах ста
новятся предметом серь
езного анализа в студен
ческих группах 'и  на ка
федрах.

Под самостоятельной 
нередко понимают лишь 
работу студентов во вне
аудиторное время. Такой 
подход, конечно же, явля
ется односторонним.

Культура и организа
ционные начала само
стоятельной работы долж
ны закладываться уже на

лекции. Перед началом! 
каждой крупной темы не-| 
обходимо указать ее ме-" 
сто и роль в освоении’ 
всего курса, логически 
обосновать конкретные це
ли, преследуемые при ее 
изучении, и способы их 
достижения: особенности
изложения материала, 
характер и объем приме
няемого математического 
аппарата. Очень важно 
для развития познаватель
ной активности изложить 
историю возникновения 
проблемы, этапы ее раз
вития, доказать оптималь
ность выбранного реше
ния, указать на еще не 
решенные вопросы. Для 
самостоятельной проработ
ки можно оставить продол
жение математических 
выкладок, начатых на лек
ции, проведение анализа

|по разобранному на лек
ции алгоритму, поручить 
[более детальную разра
ботку отдельных фрагмен
тов лекции и т. д.

Большинство кафедр 
еще по старинке прово
дят лабораторные рабо
ты: на долю студента ос
тается лишь механиче
ское списывание показа
ний приборов. Одновре
менно имеется печальный 
опыт развития чрезмер
ной «самостоятельности» 
студентов при выполнении 
лабораторных р^бот, тема
тика которых намщого 
опережает лекционный 
материал. У

Творческая Шсамостоя- 
тельность студента может 
хорошо проявиться в ,кур
совом проектировании. 
Этой задаче наиболее* точ
но отвечают ( реальные



ПОСВЯЩЕННАЯ СЪЕЗД!)В ДНИ работы 
съезда партии в инсти
туте открылась вы
ставка «Ученые ТЛИ 
—пятилетке».

С ее экспонатами 
знакомятся преподава
тели, научные сотру
дники, студенты. Пер
выми побывали на ней 
первокурсники элект
роэнергетического фа
культета. Экскурсию 
провел заместитель ру
ководителя НИЧ П. И. 
Шерин.

Лаконично оформле
ны красочные планше
ты, размещенные пе
ред входом в экспози
ционный зал. На них 
—вводная информация 
о научной направлен
ности факультетов и 
научно -исследователь
ских институтов о наи
более интересных ис
следованиях и их внед
рении в производство.

Выставка представи
ла нам готовые ре-

ВЫСТАВКА,
зультаты плодотворной 
и трудной деятельно
сти ученых института. 
Это макеты ускоритель
ной техники, созданной 
в институте ядерной 
физики. Изящные ли
нии новых высокопроч
ных изоляторов, раз
работанных в институ
те высоких напряже
ний. Различная дефек
тоскопическая аппара
тура для неразрушаю
щего контроля пред
ставлена интроскопи- 
стами НИИ и факуль
тетом автоматики и 
вычислительной техни- 
ники.

Машиностро и т е л и 
представили высоко
прочный режущий ин
струмент. Эффективные 
гранулированные ми
неральные удобрения, 

с успехом применяе

мые в сельском хозяй
стве, рассказывают о 
работе кафедры хими
ческой технологии топ
лива.

Славно потрудился

коллектив, института в 
10 й пятилетке. Есть 
что посмотреть и о 
чем узнать — прихо
дите «а  выставку.

Е. СВЕТЛОВА.

СЛОВО-ПОБЕДИТЕЛЯМ СОРЕВНОВАНИЯ
курсам. Большой вклад 
в эту работу внесли до
центы Р. Я. Кляйн, 
Ю. В. Копылов, Б. В. 
Лукутин и другие.

1981-й год — знаме
нательный. Это год 
XXVI съезда КПСС. 
Наш коллектив полон 
решимости выполнить 
наказы партии, достой
но встретить 50-летие 
кафедры, приложить все 
силы, чтобы удержать 
первенство в соревнова
нии.
Г. КОНСТАНТИНОВ, 

парторг кафедры.
НА СНИМКЕ: заведу

ющий кафедрой профес
сор Г. А. Сипайлов (в 
центре), парторг Г. Г. 
Константинов, профорг 
Н. И. Яковенко.

Фото И. Вотчала.

СЛАГАЕМЫЕ УСПЕХА
КОЛЛЕКТИВУ кафед

ры по итогам работы в 
1980 году и 10 пятилетки 
присуждено I место среди 
специальных выпускаю
щих кафедр институ/та.

Этот успех не случаен. 
Уже на протяжении мно
гих лет кафедра занима
ет ведущие позиции в 
институте. В истекшей 
пятилетке мы подготови
ли 500 инженеров по 
двум специальностям. Аб
солютная успеваемость и 
качество учебы растут. 
Кафедра постоянно зани
мает призовые места на 
факультете. Этому спо
собствует четко организо
ванная работа кураторов 
(ответственные доценты 
А. И. Верхотуров и Д. И. 
Санников), на которую 
назначаются наиболее 
квалифицированные пре
подаватели.

Повышению абсолют
ной успеваемости и ка
чества способствует также 
анализ ежемесячной ат
тестации и на заседаниях 
кафедры, система социа
листического соревнова
ния. Повышается актив
ность студенческих групп 
в общественной работе 
как комсомольской и 
профсоюзной организа-. 
ций, так и в общежитии/ 
в проведении культурно- 
массовых и спортивных 
мероприятий. По итогам 
1980-81 учебного года 
лучшими группами ин

ститута и факультета в 
учебе и общественной 
работе названы группы 
кафедры 7361, 7392,
7301, 7302. Комсомоль
ское бюро специально
стей электрических ма
шин и аппаратов работа
ет в тесной связи с пар
тийной организацией ка
федры, благодаря чему 
удалось улучшить работу 
общежития, отдых сту
дентов, наглядную агита
цию. Сотрудники кафед
ры часто бывают у сту
дентов, интересуются их 
бытом, помогают в вы
полнении самостоятель
ных работ. Часто высту
пают перед студентами 
заведующий кафедрой 
профессор Г. А. Сипай
лов, доцент К. А. Хорь
ков и другие сотрудники.

Большое внимание ка
федра уделяет подготов
ке преподавательских кад
ров высшей квалифика
ции: За 10 пятилетку на 
кафедре защищено 2 док
торских и 19 кандидат
ских диссертаций. Док
торские диссертации за
щитили доценты А. В. 
Лоос и К. А. Хорьков. В 
прошлом пятилетии ка
федра ■ практически стала 
центром по подготовке 
высококвалифици р о в а н -  
ных научных кадров це
левым назначением для 
вузов и предприятий г. 
Томска и многих городов 
Сибири и Дальнего Вос
тока.

В 11-й пятилетке плани
руют закончить работу 
над докторскими диссер
тациями доценты кафед
ры О. П. Муравлев и 
А. Б. Цукублин. За пяти
летие выполнено хоздого
ворных работ на сумму 
около 2 миллионов руб
лей с экономическим эф
фектом более 9 миллио
нов рублей.

Пристальное внимание 
уделяется изобретатель
ской деятельности. Пода
но 66 заявок и получено 
39 авторских свиде
тельств. Лучшими изобре
тателями следует назвать 
К. А. Хорькова А. В. 
Лооса, В. И. Попова, 
Ш. С. Ройза, А. Б. Ци- 
йублина. Профессора

Г. А. Сипайлов и А. В.
•Лоос имеют звания
«Изобретатель СССР».

К научной работе ка
федры активно привле
каются студенты. Они 
участвуют в выполнении 
хоздоговорных работ, 
выступают на конферен
циях. Работы студентов 
на всесоюзных конкур
сах отмечены дипломами 
и грамотами. С. Качин 
и В. Данекер демонст
рировали на ВДНХ экс
понат «Углеграфитные 
коллекторы» и были на
граждены бронзовыми 
медалями.

Весь профессорско- 
преподавательский сос
тав постоянно работает 
над усовершенствовани
ем и постановкой новых 
лабораторных работ, но
вые лабораторные рабо
ты созданы по четырем
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обуч
курсовые проекты. Зада
ния на обычные «учеб
ные» проекты должны 
стимулировать в первую 
очередь самостоятельный 
подход к выбору реше
ния, нужно шире практи
ковать расчет вариантов 
с помощью вычислитель
ной техники.

Приведенные здесь 
предложения далеко не 
исчерпывают всех воз
можностей активизации 
самостоятельной учебы 
студентов. Есть и другие, 
широко обсуждаемые в 
специальной литературе. 
Лучшие преподаватели 
нашего института, творче
ски и ответственно отно
сящиеся к своей работе, 
давно взяли их на во
оружение и успешно ис
пользуют в своей повсе
дневной практике.

ения
В ЕДИНОМ  

КОМПЛЕКСЕ
Учебный процесс неда

ром называется «процес
сом». Он, как и любой 
другой процесс, должен 
проводиться по опреде
ленной, строго установлен
ной технологии, отступле
ние от которой приводит 
к браку.

У нас же эта техноло
гия зачастую отдана на 
откуп самим преподава
телям. К чему это приво
дит? К тому, что прогрес
сивные методические 
приемы повышения ак
тивности, давно проверен
ные жизнью и успешно 
применяемые на одной 
кафедре, на другой дол

гие годы' «изучаются» 
как передовой опыт без 
приложения даже мини
мума усилий для ’ его 
практической реализации. 
Не удивляет порой, что в 
одной аудитории лекцию 
читает человек, который в 
процессе ее подготовки 
переворачивает гору мето
дической литературы, по
стоянно ищет наиболее 
эффективные приемы 
обучения, а в соседней 
аудитории преподаватель 
равнодушным голосом пе
речитывает содержание 
пожелтевших от времени 
конспектов. Считается до
пустимым, что один пре
подаватель идет на еже
месячную аттестацию сту
дентов с исчерпывающей 
информацией, а другой 
проставляет оценки в 
графу уже давно отчислен
ных из института студен
тов. ч

В институте должен 
быть выработан обязатель
ный для преподавателя 
минимум методического

уровня организации учеб
ного процесса на всех его 
этапах и видах, отступле
ние от которого должно 
расцениваться как невы
полнение своих прямых 
обязанностей со всеми вы
текающими последствия
ми. Речь, таким образом, 
идет о необходимости соз
дания единой методиче
ской системы обучения,
общей для всех кафедр. 
Такая система должна 
явиться некоторым педа
гогическим стандартом, 
нормативным проектом 
,методи,ческой деятельно
сти кафедр. Она должна 
в значительной мере уни
фицировать как органи
зацию учебного процесса, 
так и контроль методиче
ской работы кафедр. Та
кого рода системы разра
ботаны в ряде вузов стра
ны и оказали положи
тельное влияние на ка
чество обучения. Кто
должен заняться этим
вопросом в нашем ин
ституте? Очевидно, это

не под силу одной комис
сии но самостоятельной 
работе, поскольку, как 
было показано, организа
ция самостоятельной ра
боты должна носить ком
плексный характер и ох
ватывать весь учебный 
процесс. При сложившей
ся структуре методиче
ского совета отдельными 
аспектами учебного про
цесса занимаются несколь
ко методических комис
сий, планы которых сла
бо или совсем не увяза
ны между собой. Нам 
представляется, что бо
лее эффективно комплек
сное методическое руко
водство смогла бы осу
ществить одна укрупнен
ная комиссия по научной 
организации учебного про
цесса в комплексе.

В. ЧУДИНОВ, 
начальник учебного от

дела,
В. СЕРГЕЕВ, 

член методического 
совета.

ТОМСКИЙ нефтехими
ческий комбинат дал пер
вый полипропилен. Строи
тели, монтажники, экс
плуатационники собрались 
на торжественный митинг: 
комбинат дал первый про
дукт к открытию XXVI 
съезда партии.

II центре 
внимания 
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В Отчетном докла
де ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев назвал Томский неф
техимический в числе 
важнейших предприятий 
пятилетки.

После митинга руково
дители химкомбината про
вели пресс-конференцию. 
На ней присутствовали 
журналисты центральных, 
республиканских, отрас
левых и многотиражных 
газет. Руководители ком
бината ответили на мно
гочисленные вопросы 
журналистов, подробно 
рассказали о подготовке к 
пуску, о волнующем хро
нометраже химических 
реакций и, наконец, вы
ходе первых горячих 
рассыпающихся гранул 
полипропилена.

Сейчас у всех журна
листов такие цели: не
ослаблять внимание к 
ТНХК, который будет на
бирать силу и расти, по
могать становлению боль
шого коллектива. Уже 
сейчас он насчитывает 
1 700 человек. Среди них 
работают питомцы наше
го института: Н. А. Пер- 
минов, секретарь партор
ганизации комбината, на
чальник смены, С. Куль- 
чинский, Г. Данилов — 
все они участники перво
го пуска, все кадровые 
работники. ✓

Институт готовит спе
циалистов разного про
филя для работы на 
комбинате: химиков,
электриков, инженеров 
по оборудованию этой 
отрасли промышленности. 
Руководители отметили 
на пресс-конференции хо
рошую работу выпускни
ков политехников и вы
сказали институту поже
лание предлагать пяти
курсникам темы для дип
ломных работ более 
перспективные *и совре
менные, чтобы молодому 
специалисту на производ
стве не приходилось зано
во переучиваться.

Была отмечена теплы
ми словами и почти годо
вая круглосуточная вахта 
наших дефектоскопистов. 
На следующем этапе сод
ружества коллективов 
ТХНК и ученых ТПИ — 
совместные поиски усо
вершенствования техноло
гии производства.

— Мы готовы поддер
жать трудовой диалог с 
учеными ТПИ, — сказал 
директор комбината В. С. 
Гетманцев, — уже сей
час мы отмечаем заинте
ресованность и серьез
ность работы по нашей 
тематике на кафедрах, ко
торыми руководят про
фессора С. И. Смольяни
нов, В. П. Лопатинский,
В. М. Витюгин.

К концу полугодия 
должны быть освоены 
запланированные произ
водственные мощности.
Будут укрепляться и свя
зи с учеными. В 11-й пя
тилетке войдет в строй и 
опытно- эксплуатационная 
база.

С. САКС.



Стихи Владимира 
Тюлькина хорошо зна
комы читателям газе
ты «За кадры». Не
сколько лет он был од
ним из самых активных 
членов литературного 
объединения ТПИ
«Молодые голоса».

Ныне Владимир 
Тюлькин работает зву
кооператором киносту
дии «Казахфильм». В 
будущем году в 
издательстве. «Жа- 
лын» выходит его пер
вая поэтическая книж
ка.

Но по-прежнему до
рог Владимиру Тюль- 
кину Томск, товарищи 
по литературному
объединению. Под
тверждение тому— но
вые стихи, с которыми 
вы познакомитесь се
годня.

ПОЕТ ВО МНЕ СТРОКА...
В л а д и м и р  

Т  ю л ь к и н
Порывы листопада, 
молчание разлук...
Я — звукооператор.
Да будет звук!
Что не могу забыть я, 
что не сумел сберечь, 
поступки и событья 
на музыку и речь!
Где трудно говорить 

Вам,
где слов не хватит,

слез...
Я стихотворным ритмом 
выстукиваю „ 5 0 5 ' ‘
От «аха» и до «вздоха», 
от слова до стиха'— 
гудит во мне эпоха,

.... ...............................11Ш 111111111111Ш ВН Й

поет во мне строка! 
Откроюсь Вам

и снова
шепчу себе: —

«Держись, 
нас изменяет — слово, 
мы изменяем —

жизнь»...
Прозренье—вот награда 
за зрение и слух...
Я — звукооператор.
Я верю в звук!

★  * *
Мы ищем «братьев по

разуму»,
в бездне вселенской

тьмы...
А сами, как звезды,

разные,
как тайны галактик мы., 
Волнуют миры

нездешние,

за каждым сигналом 
следим...

А близкому слово
сердечное

так редко мы говорим... 
Зачем телескопы с > 

антеннами? 
Иль космос рассудок 

затмил?
Когда вот за этими

стенами
плачет непонятый мир! 
Ну что мне вопросы

вечные?
Загадки тарелок во

мгле?
Хватает проблем

человеческих 
на маленькой нашей 

Земле!
Великие или праздные — 
с пришельцами их — не 

решу...

Найду я и «братьев по 
разуму»,

но прежде — по сердцу 
ищу!

Вопросы прежде — о 
квартире,

какой доход>
„ какая хитрость...
Словами метим,

словно в тире, 
в десятку —

«счастьеце» —
попасть...

За -словом — слово,
постепенно 

о женщинах.
Вошли в азарт... 

Но помнят!
помнят эти стены, 

что слышали лет пять 
. назад, 

Мы так мечтали!
Даже странно, 

что где-то в дебрях

ржавеет шпага
Д ’Артаньяна, 

гниют доспехи
Спартака...

Не юные,
не те, что прежде, 

живем надежно и
легко

И наши светлые
надежды

нас поднимают 
4 * высоко.

П Ш И Ш Н ......... ..

ШЕСТНА Д Ц А Т Ь 
писателей страны от
мечены премиями жур
нала ЦК ВЛКСМ «Мо
лодая гвардия» за
1980 год. Среди них— 
томич Сергей Заплав- 
ный, руководитель ли
тературного объедине
ния «Молодые голоса» 
нашего института. Ра
боту с начинающими 
литераторами он ус
пешно сочетает с ли
тературной работой. 
Только за последние два 
месяца опубликованы: 
документальная по
весть «Месторожде
ние» (журнал «Си
бирские огни» № 1,
1981 год, рубрика «Си
бирские огни» в неф
тяном Приобье»),
очерк «Подземный ре
монт» (журнал «Сме
на» № 3, 1981), очерк 
«Два дома» (сборник 
«Доверие», издательст
во «Молодая гвардия», 
1981), переведены на 
болгарский язык стихи 
(сборник «Светлый 
перстень»). Кроме то
го, во второй книге 
лучших произведений 
пятидесятитомной се
рии «Молодая проза 
Сибири», удостоенной 
премии Ленинского 
комсомола, переиздана 
повесть Сергея Заплав- 
ного «Земля с надеж
дой» (Западно-Сибир
ское книжное издатель
ство, 1981).

В. НИКОНОВ.

«ЗА КАДРЫ» 
Газета Томского 
политехнического

мяетмтута.

Н АШ переход про
ходил по. террито
рии Томской, Ке

меровской областей и 
Красноярского края. Ор
ганизованный по инициа
тиве Кировского райкома 
партии, он ставил цели 
чтения лекций, проведе
ния бесед по социально- 
экономическим проблемам 
в свете проекта Основных 
направлений развития 
СССР в 11-й пятилетке и 
на период до 1990 года, 
пропаганду лыжного спор
та.

Наша команда носила 
поэтическое название 
«Сибирская метелица». В 
ее состав вошли семь 
лыжников и шофёр ма
шины сопровождения. 
Лыжники — это научные 
работники политехниче
ского и медицинского ин
ститутов. Командир отря
да — автор этих строек, 
комиссар Р. Е. Ша- 
рашкин, врач 3-й горболь- 
ницы Г. А. Кушнер, ин
женеры электромеханиче
ского завода И. Ф. Пав- 
ченко, С. А. Уровни 
(кстати, оба выпускники 
ТПИ), студенты ТГУ 
А. Поспелов и Ю. Сидо
ренко. Команда значи
тельно различалась по 
возрастному составу —от 
19 до более чем 50 лет. 
Несмотря на разницу в 
возрасте и профессиональ
ных интересах, всех нас 
объединяет любовь к 
лыжному спорту, к туриз
му. Все участники пере
хода являются членами 
клуба «1500», т. е. обя
зуются в течение зимы 
пройти на лыжах не ме
нее полутора тысяч кило
метров. Уже в ходе под
готовки к переходу каж
дый участник прошел на 
лыжах от 600 до 1 000 
километров, что, бесспор
но, явилось главным уело-

П О  ЛЕНИНСКИМ 
М Е С Т А М

ЛЫЖНЫЙ ПЕРЕХОД ТОМСК—КРАСНОЯРСК— 
ШУШЕНСКОЕ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 

XXVI СЪЕЗДУ КПСС

вием успешного заверше
ния нашего маршрута,

Переход такой длитель
ности был первым для 
всех членов команды, хо
тя трое — Р. Е. Шараш- 
кин, С. А. Уровни и я —в 
прошлом году уже участ
вовали в многодневном 
переходе Томск—Колма- 
шево.

Маршрут перехода со
ставил более 1 000 кило
метров. В среднем за 
день мы проходили более 
50 километров. Всего у 
нас было 20 ходовых 
дней, не считая дней от
дыха и времени пребыва
ния в Шушенском.

Хотя все участники 
серьезно готовились к 
походу, много тренирова
лись, переход стал доста
точно трудным испытани
ем для каждого. Мы шли 
либо по обочине дороги, 
либо сами прокладывали 
лыжню. Порой мы встре
чали почти бесснежные 
места, гравий, песок на

обочине Или глубокий 
снег в стороне от дороги. 
Особенно тяжело было на 
юге Красноярского края, 
где совсем мало сдег§ и 
нам приходилось прямо- 
таки искать его, Не
сколько раз команда про
ходила «пиковые точки», 
когда приходилось преодо
левать себя, двигаться 
вперед с большим напря
жением. В этом отноше
нии запомнилось начало 
пути от поселка Боготол, 
Но перед командой была 
одна цель — дойти до 
Шушенского, передать 
памятные сувениры в 
музей В. И. Ленина, и 
это вело нас вперед.

В городах, селах и 
поселках мы, встречаясь 
ц  представителями пар
тийных, комсомольских и 
советских органов, дели
лись опытом развития 
массового лыжного спор
та в Томске и области, 
передавали агитационно
пропагандистские мате
риалы, популяризующие

лыжный спорт, вручали 
памятные вымпелы и су
вениры (всем этим нас в 
достатке обеспечил рай
ком партии). Была прове
дена 41 встреча со 
школьниками, ] 1 встреч с 
трудовыми коллективами, 
четыре — с местными 
жителями в сельских и 
поселковых клубах. Вез
де к нашему переходу от
носились с большим инте
ресом, на встречах и во 
время бесед задавалось 
много вопросов. Особенно 
запомнились встречи на 
Ачинском глиноземном 
комбинате с трудящимися 
Мариинска, Красноярска, 
Дивногорска и, конечно, 
самого Шушенского.

Несмотря на трудности, 
все участники перехода 
пришли к финишу полное 
стыо здоровыми. Более 
того, как показывают ре
гулярные медицинские ос
мотры, которые проводил 
врач команды, сердечно

сосудистая система у всех 
членов команды работала 
лучше.

Стартовав 25 января 
от Южной, мы в полном 
соответствии с графиком 
финишировали в поселке 
Шушенском 17 февраля. 
Торжественно встречали 
нас работники музея 
В. И. Ленина, представи
тели райкома партии и 
комсомола. Мы отрапор
товали о завершении пе
рехода и передали в дар 
музею памятные сувени
ры: капсулу с нефтью; 
добытой на томской зем
ле, и памятную медаль, 
выпущенную в честь 100- 
летия университета. Ра
ботники музея познакоми
ли нас с документами си
бирской ссылки Владими
ра Ильича, мы побывали 
в местах его охоты в ко
роткие минуты отдыха. 
Нам показали копию 
письма томских ученых, 
которые в 1929 году пер
выми и обратились с 
предложением организо
вать дом-музей В. И. Ле
нина в ссылке. Теперь 
это заповедное место не 
только для сибиряков. 
На месте сибирской ссыл
ки вождя революции за 
время работы музея по
бывала четверть миллио
на человек из сотен горо
дов и сел нашей Родины 
и иностранных туристов.

Для всех членов коман
ды участие в переходе 
Томск — Красноярск — 
Шушенское будет глав
ным событием этой спор
тивной зимы. А то, что 
мы увидели и узнали, 
останется с нами на всю 
жизнь.

Е. ГАВРИЛЕНКО, 
командир перехода, 

доцент кафедры 
политэкономии.

В ВУЗАХ ГОРОДА

КУЛЬТУРНАЯ ХРОНИКА
ТПИ

В Доме культуры 
состоялся вечер рус
ского романса и песни 
на стихи Сергея Есе
нина. Перед томичами 
выступил заслуженный 
артист РСФСР Алек
сей Покровский. Зри
телям он известен и 
как драматический ак

тер, и как певец, тон
кий лирик. Под акком
панемент гитары или 
балалайки А. Покров
ский рассказывает о 
своей Родине — и в  
зале нет равнодушных. 
Песни в его исполне
нии — это музыкаль
ный портрет нашей 
Родины, земли Есени
на, нашей с вами зем
ли.. -ли

ТГУ
В университете соз

дан еще один музы
кальный коллектив — 
ансамбль скрипачей и 
виолончелистов. За 
год ансамбль дал не
сколько сольных кон
цертов, стал постоян
ным участником уни
верситетских и город
ских празднеств. В со
ставе ансамбля появил-

р ч-дц .. ^  пЯМк*'<Р Щ

ся еще и камерный ан
самбль. Выступления 
музыкантов уже про
звучали по томскому 
радио.

ТМИ
В медицинском ин

ституте участники ли
тературно-музыкальной 
композиции подготови
ли взволнованный рас
сказ о годах войны, о 
ратном подвиге нашего 
народа. Проникновен-

2 $  .-Л О Ж

но звучали со сцены 
клуба фармацевтиче
ского факультета сти
хи С. Симонова, А. 
Суркова, И. Уткина, 
Р. Рождественского. 
Были исполнены песни 
военных лет и люби
мые песни современ
ной молодежи. В под
готовке вечера актив
ное участие приняли 
кураторы групп. Они 
подготовили музыкаль
ную викторину. ____
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